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王 辉： 稻香村花市店经理
宋振林： 稻香村花市店店长
张 然： 稻香村花市店副经理
李 彤： 稻香村花市店职工
王惟一： 稻香村花市店职工

如何让 “黑色” 转变成 “白
色”， 这在物质世界是根本做不
到的事情。 而今， 却有一些人做
到了， 他们曾经做的是 “黑色”
产品———煤产品。 现在， 他们转
变成做 “白色 ” 产品———糕点 。
他们就是金泰集团所属的北京稻
香村花市食品有限责任公司的职
工们。 从 “黑” 到 “白” 的十年
间， 从一个店面的单打独斗， 到
开启加盟模式， 形成两店联动。
年收入从500万元增加到2013年
的2800万元， 实现了年收入平均
增长146万元， 十年总收入达到
1.5亿元的良好发展状态。

凭“老三点精神”
煤炭企业成功转为糕点门店

王辉： 我们公司原来是经营
煤炭产品的， 主要为居民提供煤
球、 蜂窝煤。 随着对城市环境的
要求越来越高， 居民用煤量越来
越少， 而且我们的煤场也不适应
城市环境的要求 ， 需要关停并
转。 就是在这样背景下， 我们选
择了由黑产品转为白产品。 2004
年， 我们公司成立了。 这时， 我
们不仅需要转变产品， 而且要转
变工作需时间 。 过去 ， 我们是
“朝八晚五”， 现在是365天每天
12小时销售。 但是， 我们的职工
仍然保持着老三点精神， 即： 早
来点、 晚走点、 多干点。 面对高

强度的重复性工作， 我们放弃节
假日休息， 坚守一线从不退缩。
在2007年， 我们正式提出 “第十
三个月销售” ———即通过对年节
市场的开发， 年节销售已经相当
于一个月的销售业绩。

宋振林： 我在煤炭行业工作
了22年。 干惯了煤炭行业再干食
品有很多的不习惯。 一是工作时
间不习惯 ； 二是工作内容不习
惯。 以前干的是粗活， 现在干的
是细活； 三是从粗方式管理改为
精细化管理的不习惯； 四是我们
要从头学起， 学习食品知识、 接
人待物的知识。 五是从安全生产
到食品安全的转变。

我们先后走访了稻香村其他
20家门店， 借鉴先进经验、 学习
优良管理理念、 及时补足自身短
板， 全面提高了企业整体竞争实
力 。 我们持续深化人事制度改
革， 严格绩效考核制度， 进一步
完善选人用人机制。 特别在构建
科学教育培训体系方面， 不断强
化培训力度， 围绕实际工作定期
开展岗位大练兵、 劳动技能和服
务质量竞赛评比活动， 对人员素
质的提升和人才培养储备均起到
了积极作用。

开店后第一年
销售增加600万

张然： 2008年， 我们以优化

商品结构 、 调整柜台布局为契
机， 坚持落实 “走出去” 策略，
逐步进入了跨越式发展的快车
道。 2010年， 在金泰各级领导的
大力支持下， 在与稻香村集团的
积极协商下， 企业对稻香村加盟
模式进行了论证分析 、 实地调
研， 成功开办了稻香村法华寺加
盟店， 走出了拓展加盟模式实质
性的一步， 并在开店后的第一年
增加销售收入600万元。

2013年， 在宏观环境和政策
形势影响下， 稻香村集团各门店
年节团购销售明显下降。 但是，
我们直面困难、 未雨绸缪、 积极
应对， 打破以往商品模式和经营
策略， 利用传统优势大力推进大
众消费， 增设货架、 柜台、 礼盒
展区， 着重走访宣传和客户维护
工作， 有效提升销售40万元； 通
过积极调研、 洽谈， 顺利与居委
会合作开发了北京养老 （助残）
券市场。

李彤： 我曾经是司机， 到了
这里以后， 我不再是专职司机，
而是换款员。 换款员是稻香村集
团各门店独特的岗位， 就是帮顾
客把100元、 50元换成10元 、 20
元的零钱。 营业员是不收 100元
和 50元 的 。 同 时 ， 我 还 要 做
疏导顾客 、 帮 助 顾 客 等工作 ，
就是柜台以外的事情基本都是我
来做。

“您好 ， 您需要点什么 。 ”

“慢走， 欢迎您再来。” 这些话要
经常挂在我们的嘴边。 在市场竞
争中 ， 从单纯的比价格 、 比服
务， 进化到了更高的价值层面。
我们每天追求的是满足顾客需
求， 提供更多的选择和更好的服
务

从最初的手忙脚乱
到现在的应对自如

王惟一： 我是营业员。 高中
毕业后， 又考上了高职。 参加工
作后， 又在电视大学自学。 高职
毕业后 ， 先后到过几家企业工
作， 去年11月应聘到这里工作，
将近1年的工作， 使我学到了以
前没有学到的知识。 到了国企和
老字号企业给了我全新的认识。
以前， 我在影视公司时， 每天都
是坐着， 也是经常加班加点， 但
是 ， 没有加班费 ， 说是计件工
资 。 我到这里后 ， 每天都是站
着， 也是经常加班加点， 但是，
有加班费。

这里还经常组织职工参加文
体活动， 开展技能比赛 ， 提高
我 们 的 技 能 。 我 也 从 开 始 面
对排长队时的束手无策， 到现
在的以不变应万变； 从手忙脚乱
到应对自如； 从对产品知识一窍
不通到精通各类产品的材料和营
养， 适合的群体。 我也爱上了这
个行业。

德育怎么做， 才能让现在的
学生容易接受呢？ 朝阳实验小学
日前举办 “落实核心价值观， 做
好德育教育” 展示会， 校长陈立
华介绍了学校独特的 “学生行为
规范60条” 做法。

记者： 现在的学生有什么特
点 ？ 进行德育教育的难点在哪
儿？

陈立华： 现在很多学校存在
“家长是80后， 学生是00后， 教
师是90后 ” 特点 ， 独生子女为
主， 学生在家很自由， 备受长辈
娇惯， 多以自我为中心； 有的家
长不是从孩子需要， 而是从自己
角度出发， 重视孩子的学习， 轻
视品格培养； 古板的德育工作很
难打动学生。

对此 ， 学校不能只注重教
学， 还要从思想、 行为上教育学
生， 因为他们未来要走向社会，
品格素质代表着个人形象， 要知
道什么是对， 什么是错。 但德育
的形式应根据学生年龄特点进行
改变， 舍弃枯燥干巴巴的说教，
改以活泼有趣的多种方式开展品
德教育。

点评： 枯燥的德育教育不适
应现在的学生， 面对新形势， 学
校需要转换观念， 从实际出发，
设计新的德育方法。

记者： 学校采取哪些具体做
法， 帮助孩子更容易接受呢？

陈立华： 学校就是一个小型
社会。 我们2012年启动 “朝实学
生行为规范60条” 教育， 从教育
规律和学生成长规律出发， 将集
体主义教育、 礼仪礼貌教育、 生
命教育、 感恩教育、 公民教育、
自理能力培养、 自我心理调节等
内容分解到6个年级， 整理出朝
实学生行为60个基本动作， 不同
年龄段要求掌握不同的行为规
范。 又与时俱进， 把社会主义核
心价值观进行详细解读， 融入行
为规范中。

比如一年级要学会 “在楼道
里走路， 我像一只温柔的小猫，
慢步轻声从右行”、 “我会自己
穿衣 、 洗脸 、 刷牙 ， 不用妈妈
帮”； 四年级要学会 “每个人都
有优缺点 ， 我不嘲笑别人的短
处”； 六年级要学会 “外出住宿
时我会先看消防安全图， 然后检
查屋内物品”、 “做事情时， 我
能照顾别人的想法” 等。

这些行为规范用儿童的语言
说出来， 配上小故事； 教师还让
学生编写相关儿歌、 博客， 并采
取微视频、 微动画等生动的教育
方式， 让学生不觉得生硬。 学校
还有一些精神激励措施， 比如做
得好的学生 ， 可以当校长小助
理、 餐厅志愿者等， 学生们都很
积极参与。

点评 ： 60条内容明确 、 清
晰， 毫不空洞， 小学生记起来也
不费力， 天长日久就转化为日常
化行为， 这就是春风化雨的教育
方式。

【边聊边论】

被访者 陈立华/记者 任洁

□本报首席记者 阎义

崔成洋： 我是外地到北京来
打工的农民工。 2010年11月， 到
职业介绍中心找工作时， 他们向
我推荐了一家电子工程技术公
司。 试用一个月后， 这家公司同
意用我， 中心便跟我签订两年劳
动合同 。 2012年 12月合同期满
时， 中心又跟我续签劳动合同到
今年12月。

在我工作期间， 中心一直没
给我缴纳社会保险。 以前我不知

道有这事， 今年知道后便找中心
要求给我补缴， 可他们说我为电
子工程技术公司工作， 应由用工
单位缴纳。 可这家公司是一家私
企， 说我是被派遣工， 得找职业
介绍中心解决。 现在两家单位来
回推， 请问我该怎么办？

杨雪峰： 从您介绍的情况来
看， 您是一位劳务派遣工。 根据
《劳动合同法》 第59条规定， 劳
务派遣单位派遣劳动者应当与接

受以劳务派遣形式用工的单位订
立劳务派遣协议。 劳务派遣协议
应当约定派遣岗位和人员数量、
派遣期限、 劳动报酬和社会保险
费的数额与支付方式以及违反协
议的责任 。 《劳务派遣暂行规
定》 第8条规定， 劳务派遣单位
有按照国家规定和劳务派遣协议
约定， 为被派遣劳动者缴纳社会
保险费的义务， 并办理社会保险
相关手续。

因此， 您的社保费应由职业
介绍中心为您缴纳。 现在该单位
拒绝履行缴费义务， 您可向职介
中心所在地区的社保稽查部门进
行举报， 以维护您的合法权益。

提问者 崔成洋 回答者 杨雪峰

■有问必答

提问： 劳务派遣工 崔成洋
回答： 北京市总工会法律服务中心 杨雪峰

□本报记者 王香阑

德育怎么开展
学生更易接受？

劳务派遣工的社保费
由派遣单位缴纳

从卖煤炭到卖糕点

看职工如何
助推企业成功转型


